


 SEMANARIO DE SALAMANCA.

SABADO 20 DE ENERO DE 1798.

Señor Marido Preguntador.

Vmd. no sabe donde tiene la mano derecha, ni aun la zurda. Pobre hombre! ¿Sabe Vmd. lo que ha hecho con la cartita ó el cartazo que nos ha encaxado en el Semanario del dia 2? Es cierto que al Señor Semanarista con estas y otras semejantes se le cae la sopa en la miel; porque como estamos ambrientos de reformas y proyectos, y Vmd. (muy satisfecho) entra diciendo, *que va á proponer una question de la mayor importancia*, se mata el público por comprar el Semanario; y qué encuentra? Un marido lloron, que nos cuenta sus cuitas, como si tuviesemos cara de tia, haciéndonos preguntas tan impertinentes, como las declamaciones de varios críticos, que he leído en los Semanarios, y en otras partes.

El Italiano Antonio Constantini en el tomo doce y último de sus cartas críticas, que tenemos traducidas, hablando de las *mugeres buenas*, dice al folio 145 de la primera edicion, que ademas de otros caracteres de las que el mundo llama tales, son casi universales en ellas, por grande que sea su bondad, quatro propiedades particulares, que solo se encuentran en alguno de los hombres: á saber: *ostinacion, mentira, ficcion y orgullo*.

El mismo Constantini dice bellisimas cosas sobre este punto, y exerce su refinada crítica en otras cartas que tienen estos títulos: *afectacion de las mugeres en mayor fortuna. = A una muger hermosa. = Obsequios excessi-*

vos á las mugeres. — Virtudes de las mugeres. = Eleccion de muger. = La muger prudente. = El marido de muger fea. = Defensa de las mugeres. = Casamientos de hombres ancianos con mugeres jóvenes. = Persecuciones á las mugeres honradas. = La muger avara. = Los zelos de las mugeres. = La muger fanática. = El consuelo de la Viuda. = El marido desgraciado en su casamiento. (Esta habla con Vmd.) El joven marido de una muger anciana.

El autor de la carta quarta sobre educacion, dirigida á los del Diario Enciclopédico, inserta en el número 255 del Periódico que se publicó en Madrid desde el año de 1787 hasta el de 90, con el título de: Espiritu de los mejores Diarios literarios que se publican en Europa, concluye sus reflexiones diciendo: que no trata la parte mas difícil, y quizá la mas importante de la educacion nacional, qual es, la educacion de las mugeres: que el autor de *Adela y Teodoro* escribió una educacion excelente, pero que no puede ser la de un gran número de individuos: y que ojalá emprenda un filósofo christiano, que conozca profundamente el corazon humano y la sociedad, el presentar este objeto baxo todos sus aspectos.

Preguntará Vmd., Señor Preguntador, que á qué viene toda esta gerga? A qué? A que se corra Vmd. como mona, y vea que si aspiro al honor de zamparme en el Semanario, y de hacer papel en el orbe literario, es porque soy erudito, y no á la violeta, como quizá Vd. que puede no se acuerde donde ha leído el modo con que nos dicen los Viageros, que tratan á sus mugeres los Asiáticos y los Africanos.

¿No hubiera sido mejor que preguntase Vmd. cómo tratan las Européas á sus maridos? Cómo los deben tratar? Y cómo todos los racionales, habitantes del globo,

deben tratar á la mitad de sí mismos? Si Vmd. lo hubiera hecho, le responderia, á lo primero y segundo callando, para no avergonzar á la Europa ilustrada, que muy pronto creo colmará su ignominia, viendo á la mayor parte de los llamados hombres, que la componen, convertir en enaguas sus estrechos calzones: y á lo tercero, que los casados deben tratar á la mitad de sí mismos como tratan, ó deben tratar á la otra mitad: digo deben tratar: porque muchos, creyendo conservarse y aumentar sus placeres ideales ó sensitivos, se destruyen á sí mismos, robándose el reposo, la salud y la vida.

Vmd. creerá que he dicho algo: pues he dicho y adelantado tanto como Vmd. con su taimada pregunta: como Constantini con sus declamaciones; y como el Parisiense con sus insinuaciones y buenos deseos. ¿Pues qué hemos de hacer? Qué? Descubrir el origen del mal, y aplicar el remedio. Todos dicen bien, y se quejan con razon. ¿Pero inferirémos que son naturales y característicos del bello sexô los defectos mugeriles, que Vmd. llora, y que han hecho y harán gemir á todos los Europeos? No Señor. La constitucion moral de las mugeres es igual á la de los hombres; pueden ser en general tan prudentes, juiciosas y virtuosas como ellos; y aun en lo fisico tener la fuerza y robustéz necesaria para emprender y exercer todos los cargos que son propios de aquellos. Los citados vicios que se les notan como propios, son adquiridos. Hasta ahora nadie ha atinado con su origen; está en la sociedad; pero no es facil conocerlo, porque nace de un *exceso*, que no se considera tal, porque tiene mucho de *bueno*, y de *malo*: conociendo se puede exterminar su raiz, reformar y reducir al *medio justo*, de que no se tenga lo blanco por negro, como sucede, y que conociendo las mugeres lo que son, y lo que deben ser, ó lo que pueden ser, pongan los me-

dios de lograrlo para hacer felices á los hombres , y ser felices ellas mismas.

Arqueando las cejas , y abriendo tantos ojos , querrá Vmd. te declare el indicado *exceso* , con su *bueno* y su *malo* : pues por ahora se quedará con la gana. No lo he de hacer yo todo , ni de una vez : esta carta va ya languilla : en penitencia concedo á Vmd. un mes de término para que lo adivine , y me escuse el trabajo de manifestarlo , previniendo que es un compendio que se puede explicar en pocas líneas , de la mas fina y segura educacion de las mugeres , que puesto en práctica desterrará todos sus vicios , y reformará casi todo el mundo. Es mucho decir , pero manos á la obra. Si Vmd. no quiere trabajar volveré á embarrar papel , aunque me esponga á los araños y rechifla de los Currutacos , y de las madamitas del nuevo Cuño.

En el ínterin , apreciando á Vmd. y á todos los buenos ciudadanos , el *Soltero Respondon* , que hace veinte años está buscando novia con muchísima gana de casarse, sin esperanza de lograrlo , le asegura es su servidor y amigo. — J. P. S.

Señor Editor.

La casualidad hizo que llegasen á mis manos dos Cartas del celebrado Padre Joseph Francisco de Isla. La sal y donayre de que abundan sus escritos es bieu notorio al público ; pues las muchas y buenas cosas que escribió se han extendido por todas partes. Las dichas dos Cartas creo no se hayan aun impreso , porque las encontré entre las muchas que tenia el sugeto á quien las dirigió el Padre Isla : por lo tanto remito á usted la copia literal de una de ellas , para que si le parece , la publique , y en su consecuencia remitiré la otra del

mismo modo. La primera escribió Isla, habiendo sabido que D. J. M. D. de T., sin embargo de tener mala cara, se habia casado con una señora que la tenia buena. Dice de esta manera:

„Mapa de las caras, y cara de los Mapas. Con qué estás casado *in facie Ecclesiae*, y segun todas las disposiciones del sagrado Concilio Tridentino válida, y licitamente? Así me lo aseguró en nombre tuyo el amigo Don Joseph de Navascues, y fue menester oírlo de una boca tan verídica para creerlo, porque siempre estuve persuadido á que tenias cara de impedimento dirimente. Y aun me dicen, que tambien lo creyó Madama la primera vez que te vió, lo que la acredita señora de un bellissimo gusto, y muy puesto en su lugar. Despues parece que mudó de opinion, porque tuvo por probable la de muchos autores, que sientan, que tambien los vestiglos son capaces del santo Matrimonio. Con su pan ó su marido se lo coma, que yo no me meto en pareceres, y mas como el tuyo, que son un laberinto; y solo me meto en asegurarte, que celebré infinito la noticia, y que soy tan amigo tuyo en Navarra como lo era en Castilla, en Pamplona como en Segovia, y si te quise tanto quando eras un puro monstruo de fealdad, cuánto te querré ahora, que por la hermosa mitad que se te ha añadido, te considero el *mayor monstruo del mundo*? En fé de lo qual dí la presente firmada de mi mano en Pamplona á 10 de Diciembre de 1745. — Tu fino amigo y servidor. — Jhs. — Jph. Francisco de Isla. Sr. D. J. M. de T.“

Esta es, Señor Editor, la copia puntual de la insinuada Carta, cuyo original queda en mi poder, á que me remito, y para que conste lo firmo en Salamanca á 25 de Noviembre de 1797. *El Navarro.*

Señor Pofrigindo : En desquite de la súplica que le hice para que glosase una redondilla , quiso Vmd. obligarme á decir algo , intentando probar mi ingenio con un epigrama (como dice) de Virgilio : éste se insertó en el Semanario , quando me hallaba yo fuera de Salamanca. Luego que regresé recorrí todos los que durante mi ausencia se publicaron , y en el número 454 le elí , y propuse responder lo antes que pudiera ; como ahora lo hago , recordando á usted lo que tengo dicho en el número 472. Mi contextacion , pues , es de este modo :

Derrame el hermoso Sol
 Su inofensa luz febéa,
 Y el dulce día se véa
 Con puro y claro arrebol :
 Y al mismo tiempo vosotros,
 Mis jóvenes muy queridos
 Con los ánimos unidos,
 Y las voces de unos y otros
 Celebrad este almo día
 Con vuestros alegres votos,
 Sin términos y sin cotos,
 Demostrando la alegría.
 Próspero el mismo volviendo,
 Al vate dones de su hijo
 Cada año con regocijo
 Las musas vayan trayendo.

No he podido hacerlo antes. Salamanca y Noviembre 25 de 97. Queda de usted su seguro servidor
 Q. B. S. M.

El mismo.

NOTICIAS PARTICULARES.

Libro. Miscelánea instructiva, curiosa y agradables
 6 Anales de literatura, ciencias y artes, sacados de los
 mejores escritos que se publican en Francia, Italia,
 Alemania é Inglaterra. Núm. XIV. que contiene los
 Artículos siguientes:

Discurso acerca de las Pruebas de agua y fuego, y
 demas comprendidas con el nombre de Juicios de Dios.

Propuesta de un nuevo método de enseñar la Geogra-
 fía, por el Ciudadano Barbie.

Noticia de varios Premios de la Sociedad de las Cien-
 cias de Holanda.

Coleccion de experiencias sobre los Tintes sólidos que
 varios vegetales de Europa comunican á las Lanas, obra
 del Ciudadano Dambourney.

Conjeturas de un Médico de Italia, sobre el modo de
 curar la enfermedad convulsiva llamada Rafania.

Historia auténtica de dos Mugeres que viven sin to-
 mar alimento alguno.

Carta quarta y última de Polyscopo acerca de las
 obras de Pintura, Escultura &c., expuestas en el gran
 Salon del Museo de Paris.

Variedades.

Anales de Química.

Observaciones sobre la Agricultura de Holanda.

Método de curar el mal humor.

Medio de hacer la suela impenetrable al agua.

Libros Extranjeros.

*Núm. XV. de la Miscelánea, que contiene los Artículos
 siguientes:*

Noticia de varias Memorias presentadas y leidas en el
 Instituto Nacional de Francia.

Carta y Diario de Fray Juan Dueñas , Misionero Apostólico en el Perú , sobre el descubrimiento de 22 Naciones de gentiles de que jamás se habia tenido noticia, y sobre las costumbres de los Panos y Conibos , y los frutos y animales que mas abundan en las inmensas llanuras de la Pampa del Sacramento y riveras del Ucayali.

Curso completo de Cirugia teórica y práctica por Benjamin Bell.

De la Medicina Operatoria , ò de las operaciones de Cirugia , por el Ciudadano Sabatier.

Explicacion de algunos pasages de Homero por la Lengua Hebrea.

Carta de un Inglés, sobre un Comilon extraordinario.

Reflexiones sobre la necesidad de que los frutos se vendan con bastante estimacion.

Premios del Consulado de la Havana , y de la Sociedad de Guatemala.

Extracto de una Memoria sobre mejora de Puertos y construccion de Canales en el Departamento del Sena inferior.

Estado de los enfermos , muertos y curados en un quinquenio en el Hospital de Guatemala.

Reflexiones sobre los medios de aumentar en España el alimento de los animales.

Extracto de dos Memorias leidas en el Instituto Nacional sobre Socorros públicos.

Estados del Azucar extraido en siete años de la Havana , número de Negros introducidos en 1796 &c.

Octavas joco-sérias.

Libros Extrangeros.

Pérdida. Dias pasados se perdió una bayna de espada desde Santa Ursula hasta la calle de Albarderos; la persona que la haya hallado la entregará en la Imprenta de este Periódico , donde darán su hallazgo.